
Van 350 viviendas 
de emergencia 
construidas para 
damnificados 

FALTAN AÚN 858 SOLUCIONES PROVISORIAS POR LEVANTAR TRAS INCENDIOS

Director Nacional de Sernatur:“En 
la Provincia de Arauco se ha ido 
recuperando la llegada de turistas”

Con la primera jornada de precipita-
ciones en la Región del Biobío, luego 
de acontecidos los incendios foresta-
les que dejaron al menos 1.208 
viviendas completamente destrui-

das, crece la urgencia por contar 
prontamente con las viviendas de 
emergencia para el bienestar de las 
personas damnificadas. Frente a lo 
anterior, la delegada presidencial de 

la Región, Daniela Dresdner, señaló 
que “ya sobrepasamos las 350 vivien-
das construidas, pero aún tenemos 
una brecha importante”.

En Nacimiento hubo filtraciones en algunos inmuebles.

Ampliación de 
la Galería de la 
Historia: 
licitación es 
proyectada 
para mayo

A 20 días del retorno del tren urbano a su recorrido regular, utilizando el puente ferroviario y el fin del plan de contingencia, el servicio de ferrocarril de pasajeros opera exigido y 
por ahora sin margen para mover a más personas.

Las limitaciones que impiden al Biotrén transportar más pasajeros en la zona
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Ruta de la 
Madera: con 
empalizados y 
barras New Jersey 
buscan asegurar 
vía ante las lluvias
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

YERIKA MENDOZA 
Asociación de Dispositivos Médicos de Chile 

Desde Florence Nightingale en 
adelante las mujeres han estado 
presentes en el sector salud. Ini-
cialmente en roles vinculados al 
cuidado y la asistencia, la presen-
cia de las mujeres se fue amplian-
do a través de las décadas, confor-
me iba evolucionando la sociedad. 

En el caso de la industria de dis-
positivos médicos, la equidad de 
género ha sido parte de las buenas 
prácticas de muchas empresas. 
Gracias a ello, de manera paulati-
na, las mujeres han ido ocupando 
más y mejores espacios labora-
les, incorporando talentos de las 

pacientes. 
Gracias a nuestra creciente par-

ticipación en el sector, se han ido vi-
sibilizando temas que hasta hace 
unas décadas eran verdaderos tabú 
como, por ejemplo, el cáncer cervi-
couterino o de mamas, la infertili-
dad o la salud menstrual. Este pen-
samiento divergente ha contribui-
do a que se ponga en el centro al 
paciente, relevando no solo la recu-
peración de su salud, sino también 
la importancia de que accedan a 
un mejor bienestar y calidad de 
vida en su proceso de atención y re-
cuperación. 

Si bien la deuda mundial con la 
incorporación laboral y brecha sa-
larial de la mujer sigue existiendo, 
creemos que cada día hay más mu-
jeres que se están abriendo paso, 
generando nuevas oportunidades 
para mostrar su valor y aporte al 
mundo. 

Tras el Día Internacional de la 
Mujer esperamos que esta impron-
ta siga creciendo. Que las mujeres se 
sigan atreviendo a ocupar espacios 
de liderazgo, donde se piensen y de-
finan políticas de salud en benefi-
cios de las personas, aportando si-
nergia y perspectiva de género.

áreas de la tecnología, innovación 
y salud. 

Hoy más del 50% del total de 
trabajadores de los socios que 
componen nuestra asociación 
son mujeres. Su presencia en la in-
dustria de dispositivos médicos, 
además, no solo es mayoritaria, 
sino que también alcanza a pues-
tos directivos y de liderazgo. Una 
realidad a contrapelo del escena-
rio chileno y mundial post Covid-
19, donde la inserción laboral de 
las mujeres se ha visto reducida 
significativamente. 

Sin embargo, más allá de las ci-
fras o KPIs de cumplimiento de 
igualdad de género, es necesario 
también analizar cuál es nuestro 
aporte al ecosistema de salud en 
Chile. ¿Entregamos una visión o 
propuesta de valor diferente a 
nuestros pares masculinos? 

En un sistema de salud que hoy 
se enfrenta a grandes desafíos, las 
mujeres, sin duda, aportamos una 
mirada más empática con las per-
sonas que buscan recuperar su sa-
lud. Así, nuestra atávica preocupa-
ción por el cuidado y salud de 
nuestras familias la hemos tras-
pasado al ciclo de atención de los 

¿Entregamos una 
visión o propuesta de 
valor diferente a 
nuestros pares 
masculinos? 

Mujeres en la industria 
de la salud

ALEJANDRO BUSTOS DOUSSANG 
Programa de Género y Equidad UTEM

El lenguaje inclusivo y no sexis-
ta se ha posicionado como una 
de las acciones y/o aptitudes ne-
cesarias para comunicar en los 
últimos tiempos. Impulsado por 
los movimientos feministas de 
mujeres y disidencias sexuales y 
de género, esta “herramienta” no 
solo viene a visibilizar los géneros 
en una conversación oral y/o es-
crita, sino, a cuestionar que -por 
años- se ha estado comunicando 
bajo parámetros e imaginarios 
patriarcales.  

El problema, en parte, se trata de 
decir, por ejemplo, “las secreta-
rias” o “los ingenieros”, como si no 
hubiera otras representaciones en 
dichos oficios y/o profesiones, 
pero también se suma lo que hay 
más allá de ello: una cuestión de es-
tereotipos basados en la división 
sexual binaria del trabajo y las re-
laciones de poder, sustentado por 
una historia en donde los hom-
bres han sido los visibles y quienes 
han figurado mayormente en el 
mundo político y/o público.  

recen bajo los parámetros de la 
igualdad?  

El lenguaje inclusivo y no sexis-
ta es un ejercicio de pensarnos 
como sociedad, de tomar rumbos, 
de deconstruir la mirada binaria, 
de reeducarnos, y por, sobre todo, 
de reconocernos desde esa diversi-
dad que, por fortuna e inevitable-
mente, existe.   

 

Para el analista del discurso Teun 
van Dijk, el lenguaje oral y/o escri-
to es un triángulo donde confluyen 
discurso, cognición y sociedad. Por 
lo tanto, la cuestión es más estruc-
tural de lo que se piensa, es un pro-
blema sociocultural y relacional 
que impacta en la forma en que, 
cognitivamente, entendemos la 
realidad.  

Pensamos en las mujeres y en 
los hombres desde parámetros bi-
narios y sexistas, posicionando a 
las mujeres en un lugar reproduc-
tivo, de cuidados y privado y a los 
hombres en un lugar productivo y 
público. Incluso aquí queda corta 
la representación, pues pienso en 
todas aquellas personas que no 
calzan dentro de esos parámetros 
binarios, y su disputa radica, entre 
tantas cosas, en tener un lugar en 
el lenguaje, en lo cotidiano, en lo 
relacional.  

Entonces, cuando se habla de un 
lenguaje inclusivo y no sexista, se 
debe pensar en lo profundo de ello, 
en las decisiones políticas y del 

rumbo de nuestra historia huma-
na que implica reconocer, por 
ejemplo, a un tercer género (por así 
decirlo). El lenguaje tiene un poder 
transformador e incide directa-
mente en nuestra percepción de 
la realidad. Frente a ello, ¿cómo no 
reconocer que somos personas di-
versas? ¿Por qué seguir negando el 
espacio que todas las personas me-

Lenguaje inclusivo 
y no sexista

Con amplia cobertura me-
diática se llevó a cabo la cere-
monia de despedida de la sar-
gento de Carabineros Rita Oli-
vares, funcionaria que murió 
tras recibir un impacto de bala 
durante un procedimiento en 
Quilpué. Al lugar llegó el Pre-
sidente Gabriel Boric junto a 
la ministra del Interior, Caro-
lina Tohá, quienes expresaron 
su pésame a los presentes. En 
paralelo se debatían nuevas 
leyes en materia de seguridad 
en el Congreso. 
 
Matías Bellolio 
@BellolioC 
“Operativo “de alto riesgo” para 
ir a un lugar donde no lo invi-
taron y no lo quieren. Chile vive 
trágico nivel de inseguridad 
nunca antes vistos, se eviden-
cia si el Presidente se traslada 
a un funeral en 4 camionetas 
blindadas y decenas de guar-
daespaldas”. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“La seguridad se mejora con 
acciones concretas, no con dis-
cursos y frases grandilocuentes. 
Reiteramos: Carabineros cuen-
ta con el respaldo total de 
nuestro Gobierno. Les compar-
to algunas de las medidas im-
pulsadas en el Congreso para 
fortalecer la seguridad de la 
ciudadanía”. 
 
Marco Enríquez-Ominami 
@marcoporchile 
“Muere Carabinera asesinada 
en Quilpué c/prófugo involu-
crado. Quince colegios de Val-
paraíso suspenden clases por 
funeral narco. ¿En qué están 
fiscales de la región? Algunos 
llevan 8 años c/dedicación ex-
clusiva a causa política en la 
RM, c/viáticos, sabiendo que 
durará 6 años más”. 
 
Karol Cariola Oliva 
@KarolCariola 
“Hemos aprobado por unani-
midad dos proyectos de seguri-
dad pública ingresados por el 
@GobiernodeChile: 1- Agrava 
las penas del delito de secues-
tro 2- Aumenta las penas del 
delito de porte de armas en lu-
gares altamente concurrido”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La locomoción colectiva del Gran Concepción 
pasa por uno de sus episodios más críticos. Por 
una parte, se encuentra la carencia de máqui-
nas en circulación después de las 19.00 horas y 

además, los problemas de congestión centralizados en 
el tramo desde y hacia San Pedro de la Paz, sobre los 
puentes del Río Biobío. 

Se han evaluado varias salidas, partiendo por los ya co-
nocidos corredores exclusivos, uno de los temas más rei-
terativos alrededor de esta contingencia que, para mu-
chos, era algo que nunca pasaría en la intercomuna: la 
congestión por todos lados, esa que solo se veía en las 
calles de la capital, a través de la televisión. 

Ahora surge otra idea frente a otra necesidad existen-
te, la de la falta de conductores para el transporte de 
pasajeros.  

En este sentido es que hoy la apuesta está en la capa-
cidad y presencia de la mujer, dentro de este rubro. 

Hasta la Otec Sercap, de capacitación de conducto-
res profesionales llegaron autoridades de la Región del 
Biobío a saludar a las 20 mujeres que hace una semana 
comenzaron a capacitarse para iniciar su carrera en la 
conducción profesional, lo que es posible a través de un 
curso Sence gratuito para ellas. 

El curso durará 228 horas, es decir, en alrededor de 4 
a 5 meses debería estar concluido. 

Conductoras de micros 
lideran una solución 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Conmemoración 
  
Señora Directora: 

El 26 de marzo de 1813 Don José 
Benavente Intendente de Concep-
ción, se comunicó con el gobierno 
que había desembarcado en S.an 
Vicente, una fuerza realista al man-
do de José Antonio Pareja, General 
español enviado por el virrey del 
Perú. La noticia fue recibida el día 
31 por el General José Miguel Carre-
ra, quien de inmediato citó al Sena-
do y a los jefes militares, declarán-
dole la guerra a España a la hora de 
la retreta. El gobierno reunido en 
pleno, nombró General en Jefe del 
Ejército a don José Miguel Carrera y 
en medio de la Plaza de Armas se 
colocó una horca como adverten-
cia. Se doblaron las guardias y se 
publicó un bando con pena de 
muerte a los que se opusieran a la 
justa defensa de la Patria. Se hizo 
una lista de los realistas y sarrace-
nos y se decretó su expatriación. 
Como se puede apreciar, Carrera 
fue un hombre de Estado, de guerra 
y un gran patriota. El 31 de marzo, 
se conmemoran 210  años de la Pri-
mera Comandancia en Jefe del Ejér-
cito de Chile. 
                                                                             
Marta Saavedra Lavín 

Garantía estatal 
 
Señora Directora: 

Históricamente la clase media ha 
alegado estar rezagada en la entrega 
de beneficios sociales, lo cual queda 
patente en las ayudas para acceder a 
la vivienda. Prueba de ello son los 
montos de los subsidios, que cada 
vez se alejan más de la escalada de 
precios de los proyectos inmobilia-
rios, dejando fuera a muchas familias 
que buscan concretar el -a estas altu-
ras- lejano “sueño de la casa propia”. 

Visualizando este escenario, el 
2020 la Cámara Chilena de la Cons-
trucción presentó al gobierno de tur-
no la iniciativa de garantía estatal 
para adquirir la primera propiedad, 
para incentivar la compra de vivien-
das en sectores medios. En ese en-
tonces, el boom de los retiros entre-
gó suficiente liquidez para que las 
personas accedieran a comprar in-
muebles, lo cual reactivó, por un mo-
mento, el mercado inmobiliario. Al 
parecer, el proyecto no era necesario. 

La propuesta durmió durante dos 
años, hasta que el año pasado Ha-
cienda la acogió: la caída en las apro-
baciones de hipotecarios y las condi-
ciones más restrictivas para el acce-
so al crédito, hacían urgente tomar 
medidas. Y nuestros datos así lo con-

firman: más del 80% de las personas 
que buscan activamente una propie-
dad, tienen ahorrado menos del 20% 
del pie. Escuchar las ideas de gre-
mios especializados y trabajar cola-
borativamente en pro de las familias 
que más lo requieren, es el camino 
para brindar el apoyo que necesita la 
asfixiada clase media. 
 
Sergio Barros 
 
Seguridad 
 
Señora Directora : 

El alcalde Carter, o cualquier otro 
ciudadano que se oponga con sus 
acciones a los narcos, debería tener 
protección especial para prevenir re-
presalias potencialmente fatales. El 
Gobierno debería actuar de oficio en 
función de la Inteligencia estatal que 
todos financiamos (A.N.I.). Sean las 
acciones del alcalde una medida 
efectiva o sólo una señal ejemplar de 
que la sociedad rechaza el narcotrá-
fico, el riesgo existe y debería actuar-
se preventivamente. Sería vergonzo-
so que, por razones de baja política, 
el Gobierno descuidara su responsa-
bilidad de la seguridad de todos los 
ciudadanos. 
 
José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

La delegada presidencial, Daniela Dresdner, señaló que 
“estamos en el inicio de la formación de conductoras para 
el transporte público y otras formas de transporte, en el 
marco de la necesidad de tener más conductores en el 
sistema de transporte público. Así mejorar la calidad y 
frecuencia, este es un plan que se ha hecho en conjun-
to con el Ministerio del Transporte, del Trabajo y de la 
Mujer”. 

“Lo que se está trabajando en la mesa, que es la con-
tratación de las empresas locomoción colectiva y otras 
que pudieran incorporarse para identificar los lugares de 
trabajo”, apuntó la delegada. Vale decir que, como otras 
veces, es la imagen de la mujer la que suplirá los proble-
mas sociales del momento. Un asunto que viene a de-
mostrar, nuevamente, las capacidades y grandes com-
petencias de mujeres, a quienes por décadas se le han 
negado ciertos espacios, como el mismo al frente de mi-
crobuses, pero que al momento de la crisis, terminan li-
derando las soluciones.

Un asunto que viene a demostrar, 

nuevamente, las capacidades y 

grandes competencias de 

mujeres, a quienes por décadas  

se le han negado ciertos espacios. 

¡
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recibió la iniciativa que 
aumenta la pena del delito 
de porte de armas en lugares 
altamente concurridos.

147 votos a favor 
en la Cámara Baja

Por 143 votos a 
favor se aprobó

Diputados valoran paso al Senado de  
proyectos de ley vinculados a seguridad

TRAMITACIÓN LEGISLATIVA DE INICIATIVAS QUE APUNTAN A DISMINUIR HECHOS DELICTUALES.

Tras los últimos hechos delictua-
les en que han resultado afectados 
integrantes de Carabineros, la Cá-
mara de Diputados visó este martes 
dos proyectos de ley, vinculados al 
tema de seguridad, que pasaron a 
segundo  trámite en el Senado. 

Se trata de la iniciativa que au-
mentan penas para dos tipificacio-
nes del secuestro y una segunda en 
que se aprobó un incremento de las 
penas por porte de armas en luga-
res altamente concurridos. 

“Hay varias iniciativas propues-
tas por el Gobierno y que más allá 
de proyectos en particular deno-
tan la preocupación que existe para 
avanzar en materia de seguridad. 
Basta con recordar que La Ley de 
presupuesto 2023 aumentó en 4,4% 
en materia de orden y seguridad 
pública, respecto del año anterior. 
Este incremento es el más significa-
tivo en materia de seguridad de los 
últimos años y los focos principales 
son: combate al narcotráfico y al 

En la Cámara Baja se aprobaron dos iniciativas legales, que se trasladan ahora a la 
Cámara Alta. La primera aumenta penas para tipificaciones del secuestro y la 
segunda incrementa penas por porte de armas en lugares altamente concurridos.  

 FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

crimen organizado y recuperación 
del espacio público”, dijo la diputa-
da del PC, María Candelaria Aceve-
do. Agregó que desde ahí también 
existe una  agenda en seguridad y 
las sesiones especiales de estos días, 
con las discusiones que se han rea-
lizado, “me llevan a pensar que se 
va por la senda correcta, y espero 
que eso se vea reflejado en los pró-
ximos meses con buenos resulta-
dos, donde no se sigan perdiendo 
vidas humanas”. 

Por su parte, la diputada UDI 
Flor Weisse indicó que “hemos 
aprobado en forma unánime dos 
proyectos en materia de seguri-
dad, que son un avance en esta ma-
teria en la que la agenda legislati-
va estaba dormida. Son avances 

significativos, que deben ser com-
plementados con otras leyes para 
abordar en forma integral, el gran 
problema de la inseguridad y au-
mento de delitos, que afectan la 
seguridad de las personas”. 

El diputado DC, Eric Aedo, valo-
ró la aprobación de los textos lega-
les, pero también aludió al proyec-
to de ley que eleva las penas en ca-
sos de agresión a Carabineros. 

“Las leyes que aprobamos duran-
te esta jornada legislativa van en 
directo apoyo a Carabineros, a la Po-
licía de Investigaciones y también a 
Gendarmería. Son distintas leyes 
pero, la que más va ayudar a las ins-
tituciones, elevando las penas a 
quienes atenten contra las Fuerzas 
de Orden y Seguridad y, además, 

estableciendo de manera más cla-
ra el uso del armamento, en qué 
momento lo pueden utilizar, las 
condiciones y, obviamente, elimi-
nando la presunción que existe hoy, 
de que si un carabinero o un agen-
te de la PDI o la Gendarmería usa su 
armamento, sería de manera inade-
cuada, como actualmente estable-
ce la ley, esto va a cambiar con la Ley 
Nain Retamal, que vamos a aprobar 
mañana (miércoles)”, dijo Aedo. 

“La duda es si las fuerzas de iz-
quierda que apoyan al Gobierno 
van a votar a favor y, por tanto, tie-
nen una enorme responsabilidad”, 
cerró el congresista DC.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Denotan la preocupación 
que existe para avanzar en 
materia de seguridad”. 
María Candelaria Acevedo, 
diputada PC.

“Avances significativos, que 
deben ser complementados 
con otras leyes”, 
 
Flor Weisse, diputada UDI.

“Esto va a cambiar con la 
Ley Nain Retamal, que 
vamos a aprobar mañana 
(miércoles)”. 
Eric Aedo, diputado DC.

modificación a dos tipos 
relacionados al delito de 
secuestro.
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“Podríamos revisar cómo hacemos 
para mejorar los servicio esto tiene 
que ver con la frecuencia”. 
Eric Martín, presidente del directorio 
de EFE

“Se necesita el acceso norte 
ferroviario, se necesita la 
conexión con Los Ángeles”. 
Óscar Ferrel,  División de 
Infraestructura y Transportes Gore.

“Condenamos los episodios de 
agresiones que han recibido 
funcionarios del Programa de 
Fiscalización”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes

NUEVO PUENTE Y MÁS TRENES PERMITIRÁN A CONTAR DE FINES DE 2025 MEJORAR LA OFERTA EN LA LÍNEA 2

Las limitaciones que impiden al Biotrén 
transportar más pasajeros  en la zona
A 20 días del retorno del tren urbano de pasajeros a su recorrido regular, utilizando el puente ferroviario 
y el fin del plan de contingencia, el servicio de ferrocarril de pasajeros opera exigido y por ahora sin 
margen para mover más personas.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Este viernes finalizan las tareas de 
reparación del actual Puente Ferro-
viario, lo que marcará el comienzo 
del fin de la contingencia generada 
el pasado de 9 de diciembre, cuan-
do quedó en evidencia la falla en el 
viaducto. 

De esta forma, el servicio de tren 
urbano en nuestra zona, retomará 
su estado anterior y volverá a cruzar 
el Biobío, pero ¿Qué significa esto,  
volver a su estado anterior?  

Significa que el tren de carga vol-
verá a cruzar a 20 kilómetros por 
hora y que el tren de pasajeros lo 
hará a  50 kilómetros por hora.  

Pero la buena noticia del fin de los 
transbordos no implicará el fin de 
los problemas en la movilidad de 
quienes viven de San Pedro de la Paz 
al Sur y tampoco para los pasajeros 
del Biotrén, en la línea 2 que llega 
hasta Coronel, porque con un pro-
medio diario de 40 mil pasajeros, el 
tren urbano trabaja exigido y sin 
margen para absorber una mayor 
demanda. 

En otras palabras, dada las cifras 
que maneja EFE Sur, la preferencia 
por el tren fue en aumento pese a la 
situación de contingencia, donde 
el factor puente no influyó en que la 
demanda creciera, incluso en pleno 
periodo de vacaciones.   

 
Poco margen 

Y es que no son pocos los que 
esperan que el Biotrén pueda ayu-
dar a mucho más a ofrecer una al-

FOTO: PABLO CARRASCO P.

Fecha : 06-03-2023 

Afluencia : 34.285
Fecha : 13-03-2023 

Afluencia : 40.206

ternativa para que las personas 
dejen sus automóviles y se “su-
ban” al transporte público, pero 
al menos en la línea 2, que trans-
porta al 80% del total de pasaje-
ros del tren en nuestra zona, usan 

el tramo Concepción-Coronel. El 
problema es que por ahora, no 
hay cómo lograr incorporar un 
gran número de nuevos pasaje-
ros. Por ello, el presidente del di-
rectorio de la Empresa de Ferro-

carriles del Estado (EFE), Eric 
Martín, en su última visita, afirmó 
que conocen la importancia del 
modo tren para la zona. 

“Estamos muy, muy conscien-
tes de la importancia de este 
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modo de transportes para la co-
munidad” agregando que “res-
pecto del sistema (de transportes 
de la zona) es un sistema comple-
jo, donde intervienen muchos ac-
tores, muchas variables”, indicó el 
directivo ferroviario, quien aña-
dió que “(sobre)los fenómenos de 
congestión que se producen, es-
peramos poder contribuir a su 
solución”. 

 
¿Qué falta? 

Para poder lograr aumentar la 
capacidad de trasladar personas se 
necesita que se entregue al uso el 
nuevo puente ferroviario, que tiene 
doble vía, y además, adquirir nuevos 
trenes. 

Y aunque todo esto va ocurrir,  no 
será ante de fin de 2025 o comien-
zos de 2026, cuando terminado el 
nuevo viaducto, la red ferroviaria 
esté en condiciones de aumentar 
su frecuencia, la velocidad de los 
trenes y se materialice la llegada o 
extensión del Biotrén a Lota. 

Y, ¿Los nuevos trenes? EFE, a tra-
vés de su filial en la zona, ya indicó 
durante el verano que se trabaja en 
el calendario de compra de los nue-
vos convoyes, que serán trenes de 
6 carros, de modo de absorber la  
mayor demanda que se generará 
al extender el servicio a la comuna 
minera. 

Ahora, cómo resolver la situación 
hoy o más bien cómo enfrentar un 
eventual salto en la demanda, más 
allá de los 45 mil pasajeros diarios 
que sería el máximo posible, no hay 
mucho margen, aunque el mismo 
presidente de EFE se comprometió 

Fiscalía imputó durante este martes 
cargos a una mujer de 28 años que 
agredió  a un fiscalizador del minis-
terio de Transportes, quien verifica-
ba el cumplimiento de la prohibi-
ción de circulación por el puente 
Llacolén. 

Este no fue el único hecho ocurri-
do, porque en el puente Juan Pablo 
II, otro conductor que fue fiscaliza-
do incumpliendo la prohibición, 
agredió verbalmente y obstruyó la 
tarea de fiscalización, de otro gru-
po de funcionarios de Transportes. 

Ante esto el seremi, Héctor Silva, 
señalo que “lamentamos y conde-
namos los episodios de agresiones 
que han recibido nuestros funciona-
rios del Programa Nacional de Fis-
calización. Estos hechos son ina-
ceptables  y no tienen ningún justi-
ficación” señaló la autoridad, quien 
agregó que se realizó “la denuncia 
por la agresión recibida y nos hemos  
coordinado con carabineros para 
reforzar el acompañamiento en es-
tos puntos de fiscalización”, cerró el 
seremi.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

HASTA EL 15 DE ABRIL 
se verá esta imagen 

debido a que ese 
terminará el servicio de 

transbordo en la estación 
Juan Pablo II
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Fecha : 20-03-2023 

Afluencia : 40.775
Fecha : 27-03-2023 

Afluencia : 40.162

la semana pasada en la zona a revi-
sar si con la entrada en operaciones 
del puente ferroviario, se podía ha-
cer algún tipo de ajuste. 

“Claro que podríamos revisar  
cómo hacemos para mejorar los 
servicios. Esto tiene que ver con la 
frecuencia, es decir, tiempo entre 
trenes, tiene que ver con número de 
trenes, eso dentro de las posibilida-
des que tiene ferrocarriles. Por cier-
to, revisaremos  cómo dar mayor sa-
tisfacción  a las pasajeros” explicó 
Martín. 

 
Más tren 

Pero el crecimiento de este modo 
de transporte de pasajeros no es 
solo un anhelo de las personas que 
viven en el Concepción Metropoli-
tano, como ya hemeos informado 
en Diario Concepción desde la pro-
vincia de Biobío y desde comunas 
como Penco y Tomé también se 

pide que el más trenes. 
Por ello, desde el Gobierno Regio-

nal se apuesta por impulsar e insis-
tir en que el desarrollo ferroviario 
también llegue a otros territorio y el 
jefe de la División de Infraestructu-
ra y Transportes, Óscar Ferrel, tiene 
muy claro cuáles son los proyectos 
que faltan.    

“Se necesita no solo otro puente 
( ferroviario), se necesita el acceso 
norte (nuevo Concepción-Chillán), 
se necesita la conexión con Los Án-
geles, se necesita la conexión con 
Lota. Además, se necesita desnive-
lar los pasos ferroviarios, hay mu-
cho trabajo que hacer en materia fe-
rroviaria”, resumió Ferrel. 

 
Agresión 

En tanto, y en el contexto de las 
medidas implementadas dentro del 
plan de contingencia para enfrentar 
la falla del Puente Ferroviario, la 

Al finalizar 2025, esa es la 
fecha que en EFE se maneja 
para la entrada en 
operaciones del nuevo 
viaducto. 

Nuevo Puente 
Ferroviario 

Ya son 3 los funcionarios 
agredidos por conductores 
tras ser registrados 
incumpliento la “restrición” 
en los puentes.

Agresión a 
Fiscalizadores 

FUENTE: EFE SUR

ANDRÉS OREÑA P. 
• DIARIO CONCEPCIÓN
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Millones 
$656
es el monto de inversión 
para concretar el proyecto.

EN EL MARCO DE SU ANIVERSARIO N°40

Ampliación de 
la Galería de 
la Historia: 
licitación es 
proyectada 
para mayo

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La expansión del recinto contará con un 
nuevo espacio para actividades 
culturales, nuevos dioramas, entre otros, 
que hablan de Concepción y el Biobío.

Con un funcionamiento de 40 años, 
la Galería de la Historia de Concepción 
es, sin duda, uno de los museos más 
importantes de la ciudad. En sus depen-
dencias se pueden encontrar hitos tan-
to penquistas como nacionales, atra-
yendo así a visitantes locales como fo-
ráneos.  

Tras la reciente aprobación por más 
de $650 millones para su ampliación, 
ahora el secretario general de la Cor-
poración Semco (organización que 
administra la Galería), el Dr. Arman-
do Cartes, anunció que el próximo 
paso a seguir es el llamado a licitación, 
cuestión que está proyectada para 
mayo de este año. 

“Faltaría ahora, aprobados ya los re-
cursos, llamar a licitación para el mes 
de mayo para la construcción física de 
las nuevas dependencias”. 

Recursos del FNDR 
Vale recordar que el Gobierno Regio-

nal (Gore), otorga de forma unánime 
por el pleno del Consejo Regional 
(Core), los recursos para la citada am-
pliación de la Galería de la Historia 
penquista, a través del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional (Fndr). 

Con un trabajo en conjunto entre el 
Gore, la Municipalidad de Concepción 
y el Directorio Corporación Social y 
Cultura de Concepción (Semco), se lo-
gró este 2023 la adjudicación total de 
$656 millones  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, valoró la iniciativa comentando 

que “desde 2015 iniciamos un proceso 
de modernización de este espacio y 
con este proyecto esperamos consoli-
dar la Galería como un punto de en-
cuentro ciudadano emblemático y po-
tenciarlo desde el punto de vista histó-
rico, cultural y turístico”. 

“Apuntamos a contribuir a que Con-
cepción se convierta en una ciudad de 
servicios, a una gran metrópolis abier-
ta al turismo, en el futuro recibir cru-
ceros, y eso es complementario a lo 
que nuestra Corporación busca”, agre-
gó el Dr. Cartes. 

 
La ampliación 

La nueva infraestructura con la que 
contará la Galería de la Historia de 
Concepción, contempla la habilita-
ción de 180 metros cuadrados de los 
que 150 serán de exhibición. En su in-
terior considera, también, un espacio 
que servirá para conferencias, proyec-
ción de películas, lanzamientos de li-
bros y obras de teatro. 

En esa línea se refirió el jefe comunal 
de Concepción, Álvaro Ortiz, al decir 
que “los más de 180 metros cuadrados 
de ampliación, servicios sanitarios adi-
cionales con accesibilidad universal y 
calefacción central, además de las me-
joras en sus exhibiciones y museogra-
fía, permitirán tener en óptimas con-
diciones este espacio cultural y patri-
monial de Concepción al servicio de la 
comunidad”. 

Además, el proyecto se compone 
por la habilitación museográfica de la 
sala principal definida como “Sala Re-

Como así también, la pronta apertura 
del “Café de la Historia”, el cual está 
siendo remodelado, y la futura “Plaza 
de las Artes” que vendrá a armonizar el 
exterior de la Galería. 

La encargada de la Unidad de Patri-
monio del Gobierno Regional, Ignacia 
Maturana, comentó que “como Go-
bierno Regional del Biobío tenemos 
un compromiso con aquellos espacios 
que rescatan nuestra memoria y patri-
monio, puesto que creemos que las so-
ciedades que viven bien tienen un ac-
ceso a la cultura en general”. 

Agregó que “con los $656 millones 
del presupuesto regional, y que fueron 
aprobados por el Consejo Regional, 
queremos ampliar físicamente el espa-
cio para que reciba más colecciones 
provenientes de alianzas estratégicas 
y se consolide como un punto educa-
tivo, permitiendo visitas dinámicas y 
entretenidas, con un sentido de iden-
tidad al mirar nuestra propios historia 
y cultura”. 

 
Potenciar lo social y turístico 

Es un trabajo de años el que ha rea-
lizado la Galería de la Historia junto a 
diversos establecimientos educacio-
nales, organizaciones sociales y expo-
sitores culturales, para dar un progra-
ma sociocultural contundente para la 

Región. 
De esa forma, el director del recinto, 

Gonzalo Bustos, comentó que en cuan-
to a la vinculación y extensión a la co-
munidad, “hay un trabajo previo, pero 
con la nueva infraestructura esto se 
quiere potenciar. Este nuevo espacio 
nos va a facilitar charlas, lanzamiento 
de libros, un sinfín de actividades que 
irán de la mano del patrimonio, de la 
historia y también de la cultura”. 

Incluyó que “esta Galería pasará a ser 
como un centro cultural tanto en su in-
terior como en el exterior con la Plaza 
de la Historia y con el Café de la Histo-
ria que pronto se va a abrir. Entonces 
se genera un ciclo de actividades cons-
tante al servicio de la comunidad y 
todo de manera gratuita”. 

Asimismo, el Dr.Cartes, secretario 
general de la Corporación Semco, in-
dicó que “la idea es que la gente de 
Concepción tenga más posibilidades 
de conocer su historia, fortalezca su 
identidad, se haga más cargo de su 
destino a través de un fortalecimiento. 
Queremos darle más razones a la gen-
te para venir a Concepción. Queremos 
que sea una ciudad dinámica, con mú-
sica, cultura, espectáculo, museos”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA EXPANSIÓN 
Será en dirección al 

Parque Ecuador y 
corresponde a 180 
metros cuadrados.

gional”, la que albergará objetos y pie-
zas únicas que hablan sobre la historia 
y el desarrollo de la antigua provincia 
y ciudad de Concepción, desde su fun-
dación en 1550, con los primeros asen-
tamientos en el Valle de la Mocha, has-
ta la actualidad, manteniendo las ac-
tuales colecciones de dioramas y salas 
existentes que contienen, dentro de 
sus grandes baluartes, la mayor colec-
ción de obras reunidas a nivel nacional 
de Luis Gutiérrez, mejor conocido por 
su nombre artístico, Zerreitug.  

Cabe recalcar también la alianza de 
la Galería con Tomás Stom, el cual 
brindará parte de sus objetos para exhi-
birlos en el museo. 

En lo que respecta al exterior de la in-
fraestructura, se consideran pavimen-
tos de hormigón liso y otras obras que 
permitan la accesibilidad universal, 
además de jardineras y áreas verdes. 
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emergencia restan por 
construir para entregar una 
solución temporal a las 
familias afectadas. 

viviendas de 
858

Van 350 viviendas de 
emergencia construidas para 
damnificados de incendios

PRIMERAS LLUVIAS CAEN EN EL GRAN CONCEPCIÓN

Con la primera jornada de precipi-
taciones en la Región del Biobío, lue-
go de acontecidos los incendios fores-
tales que dejaron al menos 1.208 vi-
viendas completamente destruidas, 
crece la urgencia por contar pronta-
mente con las viviendas de emergen-
cia construidas para el bienestar de las 
personas damnificadas.  

Frente a los anterior, la delegada 
presidencial de la Región, Daniela 
Dresdner, señaló que “ya sobrepasa-
mos las 350 viviendas construidas, 
pero aún tenemos una brecha impor-
tante en la que avanzar y nos estamos 
esforzando, porque vamos a llegar con 
la promesa de tener todas la viviendas 
a la primera semana de mayo”. 

La autoridad regional también 
detalló que se encuentran en con-
versaciones con el Subsecretario 
del Interior para que el Servicio Na-
cional de Prevención y Respuesta 
ante Desastres (Senapred) cuente 
con las herramientas para llegar 
con medidas preventivas. “Tienen a 
disposición plásticos, enseres, y 
otras cosas que pudieran ayudar a 
esas personas que tuvieron que ser 
movidas de carpas a albergues”, se-
ñaló Dresdner.  

La delegada añadió que les pare-
ció una situación extremadamente 
grave lo ocurrido en Nacimiento 
con viviendas de emergencia que 
aún no estaban habitadas, pero que 
se filtraron de agua producto de las 
lluvias. “Por eso mismo inmediata-
mente pusimos en marcha los siste-
mas para revisar todas la viviendas 
de Nacimiento”, afirmó.  

Respecto de esa situación, el al-
calde de Nacimiento, Carlos Toloza, 
afirmó que “no vamos a recepcionar 
estas casas, nosotros queremos que 
los vecinos tengan un lugar digno. 
Queremos aclarar que las vivien-
das no las está construyendo la mu-
nicipalidad”.  

 
Personas afectadas 

Desde Tomé, Elizabeth Guzmán, 
quien perdió su vivienda producto 
de los incendios, comentó que en su 
solución de emergencia no hubo 
filtraciones en las lluvias que se pre-
sentaron el martes en la zona. “En 
mi casa somos dos personas. Vinie-
ron a poner la instalación de la com-
pañía de electricidad, pero falta que 
den el suministro”, señaló.   

También de Tomé, Evelyn Acu-
ña, comentó que “hasta ahora bien, 
porque no sé más allá en el invier-
no, pero hasta ahora ha resistido 
bien. Somos cuatro, dos niños y dos 
adultos, por lo menos pasó la prime-
ra prueba la media agua, no sé en el 
invierno porque esto fue una garúa 
no más”. La presidenta de la junta de 
vecinos de Colico Alto en Santa Jua-
na, Verónica Cea, aseguró que les 
preocupan las lluvias porque hay 
muchos vecinos que no tienen don-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Los usuarios de las primeras viviendas de emergencia, aseguran que en general 
resistieron bien las lluvias de este martes. Pero aún faltan 858 por construir, de 
acuerdo a la cifra entregada por Senapred respecto de las viviendas destruidas. 

hoy se puede decir que hay 50 vivien-
das de emergencia ya instaladas. Es-
tamos agilizando que la cuadrillas 
sean dotadas de más personas, por-
que demoran al menos dos días y 
medio, y si se redoblan las cuadrillas 
podría redoblarse esa la cantidad”. 

El alcalde Roa apuntó además 
que “ya se inició el proceso de ins-
talación de la fosa que es muy nece-
saria. Ya el municipio contrató ser-
vicios a lo menos en 40 viviendas”.  

Por su parte la alcaldesa de Arau-
co, Elizabeth Marican, afirmó que 
están por sobre el 80% de viviendas 
de emergencia construidas. Pero, 
aseguró que las comunicaciones 
con las autoridades se han hecho 
más complejas. “En algún momen-
to se nos informó del ministro de en-
lace, pero el pasado 6 de marzo se 

perdió la fluidez, hemos tenido re-
unión con la delegada de recons-
trucción”, declaró Maricán.  

A propósito del proceso, Ana Al-
bornoz, alcaldesa de Santa Juana, 
estableció que el proceso ha sido 
lento, debido a que “las empresas 
privadas no se han hecho cargo de 
los contratos, han venido al territo-
rio y no han querido trabajar por te-
ner lugares de la cordillera de muy 
difícil acceso”.  

Debido a lo anterior Albornoz, 
solicita apoyo del Ejército para que 
funcionen como cuadrillas y que 
desde el Ministerio de Obras Públi-
cas se genere un programa especial 
que permita hacer arreglos de cami-
nos. “Para poder llegar con las ta-
reas de reconstrucción lo más pron-
to posible”, expresó. 

Gore 
El Gobernador Regional del Bio-

bío, Rodrigo Díaz, planteó sobre el 
proceso de reconstrucción que “le 
hemos manifestado al Gobierno la 
importancia de cambiar la estrate-
gia para acudir con ayuda oportu-
na a las personas. Hoy se están 
construyendo 12 viviendas diarias 
de emergencia y es importante que 
esa estrategia se cambie porque el 
invierno se aproxima. A la gente de 
los sectores rurales la mejor ayuda 
que se les puede hacer es una trans-
ferencia directa, porque son per-
sonas que en su vida han sabido 
construir sus viviendas de manera 
firme y sólida”. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SERVICIOS BÁSICOS  
comienzan a instalarse 

poco a poco en las 
viviendas de emergencia. 

de vivir. “De 12 casas que se perdie-
ron aquí sólo han levantado 4 de 
emergencia”, indicó. 

 
Alcaldías  

En alcalde de Florida, Jorge Roa, 
precisó que “en este minuto de las 87 
viviendas que debemos recuperar, 
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Vecinos consideran como un alivio 
temporal a las viviendas de emergencia 

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

LA CONSTRUCCIÓN  
de las viviendas  

en Tomé, ha tomado 
aproximádamente  

un día cada una.  

TRABAJADOR SOCIAL de la Municipalidad de Tomé, visita a los afectados por incendios. 

EL AVANCE EN TOMÉ ha sido 
rápido, luego eso sí, que debió 
cambiarse la primera empresa por 
graves fallas en su ejecución.  

INSTALAN  
sistema eléctrico en 
viviendas de emergencia 
por parte de empresas 
contratistas. 

VECINA  prepara el almuerzo para las dos personas que habitan en su vivienda de 
emergencia en Tomé. 
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pueden modificar el estado 
de salud de una persona desde 
el punto de vista biológico, psi-
coemocional y social.

Cambios de  
horario 

ESPECIALISTAS ASEGURAN QUE LO IDEAL ES QUEDARSE CON EL HORARIO DE INVIERNO 

Este sábado cuando los relojes 
marquen la medianoche será el mo-
mento de ajustar la hora y retroceder 
el dispositivo a las 23.00 horas, mo-
mento en que comenzará a regir el 
horario de invierno. 

La medida que a algunos les permi-
tirá dormir 60 minutos más y a otros 
prolongar la fiesta de fin de semana 
fue implantada en 1974, cuando pro-
ducto de la crisis del petróleo se bus-
có un mecanismo para aprovechar la 
luz en las mañanas y en las tardes. Un 
decreto que se ha extendido hasta 
hoy y que el próximo 1 de abril volve-
rá a aplicarse. 

El cambio de horario se sustenta 
también, de acuerdo a la Ley 8.777 en 
la necesidad de priorizar la luz en las 
mañanas, debido a que se ha evi-
denciado científicamente que co-
menzar las actividades diarias, como 
las educativas y laborales, sin luz na-
tural tiene un efecto negativo sobre 
el estado de alerta de las personas y 
su desempeño. 

Sin embargo aún existe un deba-
te pendiente. Es precisamente la co-
munidad científica la que asegura 
que no es conveniente, debido a que 
puede generar cambios en el siste-
ma nervioso central, psicoemocio-
nales, sociales, trastornos digesti-
vos y hormonales. 

Ante esto la Cámara de Diputados 
aprobó un proyecto de resolución 
para que el Presidente, Gabriel Boric, 
cancele este cambio y mantenga la 
hora actual. Pero la moción realiza-
da no tiene un efecto real, pues dicha 
decisión sólo corresponde al Presi-
dente de la República, que hasta el 
momento no se ha pronunciado so-
bre el tema. 

Más allá de la discusión política, el 
problema, según explicó  Mery Ma-
rrugo, especialista en neurología 
adulto de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción,  con los 
cambios de horario, ya sea por viajes 
intercontinentales o modificaciones 
por disposición gubernamental, “ 
suelen ocurrir modificaciones en la 
salud de los seres humanos, general-
mente desde el punto de vista bioló-
gico, psicoemocional y social”. 

Se puede presentar somnolencia, 
irritabilidad, falta de atención y con-
centración, fallas de memoria, au-
mento de la secreción gástrica, au-
mento nocturno del apetito. A lo que 
se suman cambios de humor, irrita-
bilidad, depresión e incluso ideas sui-
cidas, fatiga, menor rendimiento es-
colar o laboral y mayor uso de sustan-
cias estimulantes.  

Para el cronobiólogo y académico 
del Instituto de Neurociencia de la 
Universidad de Valparaíso, John Ewer, 
el horario de verano es el más cues-
tionado por la evidencia científica 
porque “afecta el desempeño, genera 
más accidentes y las personas están 
menos concentradas. Este es un tema 

Adecuación al cambio de hora 
puede tomar varias semanas
Somnolencia, irritabilidad, falta de atención y concentración, entre otros, son 
parte de las molestias que se puedan presentar. Niños y adolescentes son los más 
afectados con la modificación horaria. 

antiguo, hace diez años venimos se-
ñalando que es el sol el que debe de-
terminar el horario en el que el cuer-
po humano debe despertar y dormir, 
no un reloj”. 

De hecho los especialistas coinci-
den en que el huso horario correcto 
para nuestro país es el de invierno, de-
tallando que sería necesario retro-
ceder una hora más -es decir, dos ho-
ras en total- para quedar con el mis-
mo huso horario de Perú.  

Cabe destacar que en 2018 se pre-
sentó un proyecto de ley para regular 
el horario de invierno y así evitar los 
impactos negativos en la salud física 
y mental de la ciudadanía, norma 
que aún se encuentra descansando 
en el Senado.  

Falta crónica de descanso  
Según Marrugo los estudios indi-

can que el cambio al horario habitual 
o tradicional causa menos efectos 
negativos en la salud que el de vera-
no que se efectúa en septiembre.  

Asimismo, manifestó que son 
los niños y adolescentes el grupo 
que se ve principalmente afectado, 
ya que se acortan las horas de sue-
ño y pueden tener una falta cróni-
ca de descanso, que se potencia 
con la hora perdida en el cambio 
de horario. En adultos la adecua-
ción puede tardar de 3 a 7 días, 
mientras que en los niños tardaría 
varias semanas.  

Al mismo tiempo los ancianos po-
drían verse afectados, ya que es posi-
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ble que confundan horarios de sueño 
(día-noche).  Otro grupo son los pa-
cientes con trastornos de sueño 
como el insomnio, los cuales tienen 
mayor dificultad para adaptarse a 
nuevos horarios 

“Según estudios en otras latitudes, 
donde se eliminaron los cambios de 
horario, la población mejoró signifi-
cativamente en todos los ámbitos 
que se ven afectados al cambiar la 
hora. Por lo tanto, considero que de-
berían buscarse otras medidas para 
la eficacia energética sin necesidad de 
realizar ajustes en el horario”, agregó 
Marrugo.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ruta de la Madera: 
con empalizados y barras 
New Jersey buscan asegurar 
vía ante las lluvias

ALERTAN SOBRE POSIBLES DESLIZAMIENTOS Y RODADOS

Con las primeras lluvias de otoño 
el peligro de deslizamientos y roda-
dos de los cerros que bordean la 
ruta de la Madera está cada vez más 
presente en los vecinos de Santa 
Juana, que a diario deben transitar 
por la vía, temiendo un accidente.  

Verónica Cea, presidenta de la 
Junta de Vecinos de Colico Alto afir-
mó que les preocupa el estado de 
esta carretera. “Fui a Santa Juana y 
ví que están trabajando, pero nos 
preocupa qué pasará en invierno 
cuando la lluvia sea mayor. Pueden 
caer árboles, rocas o deslizamientos 
de tierra sobre los automóviles que 
pasan”. 

A diario Cristina Jaque se trasla-
da hasta su trabajo como secretaria 
en Santa Juana. Asegura que su mie-
do es mayor. “Siempre he manejado 
con mucha calma porque se sabe 
que la ruta es peligrosa, pero ahora, 
en días como hoy en que llueve, el 
miedo es mayor porque da miedo 
que todo lo que está quemado se 
venga sobre la carretera y aplaste los 
vehículos”. 

La preocupación que presentan 
Cea y Jaque es real. “Sabemos la 
amenaza que hay de la posibilidad 
de remoción en masa y deslizamien-
to de tierra”, dijo el director regional 
de Vialidad, Juan Carlos Oviedo, 
quien explicó que para evitar proble-
mas se están realizando trabajos de  
instalación de barreras de hormi-
gón, que puedan mitigar los efectos 
que pudieran acontecer durante el 
invierno. 

“Sabemos que estos últimos in-
viernos han sido bastante lluviosos. 
Hoy con el fenómeno del Niño ha ge-
nerado una expectativa que es muy 
probable que este invierno llueva 
corto, pero intenso, de ahí la preo-
cupación, dado que existen taludes 
que han quedado expuestos porque 
se ha quemado toda la capa vegetal, 
se han quemado los árboles que cu-
brían esta faja”, manifestó Oviedo. 

Además de las barreras de hormi-
gón, a través de la alianza público 
privada existente,  se está realizan-
do un empalizado en diferentes sec-
tores de la ruta para mitigar riesgos.  

En tanto, el seremi de Obras Pú-

Medida de 
mitigación fue 
acordada en mesa 
de trabajo, público 
privada,  tras los 
incendios 
forestales. Trabajos 
en la  involucrarán 
faenas durante 
todo el año. 

blicas, Hugo Cautivo, destacó  que 
pasada la emergencia se ha trabaja-
do en el despeje y corte de árboles 
que podrían generar un peligro en la 
ruta. Hasta el momento se han cor-
tado 560 de estos. Cautivo aseveró 
que la segunda línea de acción es, 
precisamente, la preparación de la 
vía para enfrentar un invierno de 
manera más segura. 

Se realizó un diagnóstico de la ca-
rretera donde se detectaron varios 
puntos críticos. “Fundamentalmen-
te entre el kilómetro 18 a 20, entre el 
kilómetro 20 y el 26 y también entre 
el kilómetro 56 a 94. Razón por la que  
este trabajo continuará durante el 
año, de forma de poder generar ma-
yor medidas de seguridad en la pro-
pia ruta”, afirmó Cautivo. 

Destacó la creación de una mesa 
de trabajo al interior de la Delega-
ción Presidencial Regional, a la que 
pertenece el MOP, la academia y  
Sernageomin, entre otros organis-
mo, que ha realizado mediciones y 
estudiado las acciones a seguir, 
como fue el caso de la instalación de 
muros de contención y muros de 
empalizado a cargo de las empresas 
forestales. 

El jefe local de la cartera agregó 
que en la Ruta de la Madera, el MOP 
tiene una inversión proyectada de 
$15 mil millones, para diferentes 
contratos, tanto de conservación 
como mejoras en las condiciones 
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preparados en caso que los vecinos 
así lo requirieran. Hasta el momen-
to 14 familias permanecen en ese al-
bergue. 

Daniel Guajardo, encargado de 
Logística del municipio de Santa 
Juana, afirmó que además del recin-
to de Poduco Alto, que cuenta con 
servicio de alimento y transporte, 
está entre las opciones habilitar el Li-
ceo Nueva Zelandia con su interna-
do para así recibir a más personas.  

de seguridad. 
 

Damnificados  
Si bien para muchos la lluvia pudo 

pasar casi inadvertida, la situación 
fue distinta para quienes perdieron 
sus viviendas producto de los in-
cendios forestales y  ahora pernoc-
tan en carpa.   

El mayor Paulo Torres, oficial de 
Ejército a cargo del Comando de In-
cidentes del municipio santajuani-
no, afirmó que producto de las llu-
vias se habilitó un albergue en el 
sector de Poduco Alto para estar 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela @diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Están ubicados entre el 18 y 
el 16, además de otro sector 
con gran complejidad entre 
el kilómetro 56 al 94. 

Kilómetros de 
mayor riesgo 

proyectada de más de $15 
mil millones para 
conservación de vía y 
aumento de seguridad.

Ruta de la Madera 
tiene una inversión
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Detenido en 
prisión preventiva 
Se le imputó por homicidio 
frustrado a carabineros de 
servicio, robo en bienes 
nacionales de uso público y 
receptación. 

Nueva fecha
Tras la reapertura puntual de 
la investigación, el tribunal 
de Arauco deberá reagendar 
la audiencia de preparación 
de juicio oral. 

TAMBIÉN SE REALIZÓ UN RESPONSO EN MEMORIAMDE CARABIMNERA MUMERTA EN LA QUINTA REGIÓN. 

Un procedimiento por sustracción 
de cables de cobre en calle Ejército en 
Concepción, casi termina nueva-
mente con un funcionarios policia-
les agredidos. 

Todo se produjo cuando alertados 
por vecinos, carabineros quiso  con-
trolar a un grupo de personas que  in-
tentaba robar cable del tendido eléc-

Carabineros: detenido por nuevo 
homicidio frustrado en la zona   

Lo que partió como un robo de cables de cobre, terminó 
en una persecución donde el conductor del móvil seguido 
quiso atropellar a los policísa que impedidan su paso.

trico a la altura de calle Galvarino. 
Producto de la acción policial, 

los desconocidos se dieron a la fuga, 
iniciándose una persecución, don-
de a la altura de calle Ramón Ca-
rrasco carabineros intentó cerrar-
le el paso al vehículo, el que se aba-
lanzó contra los funcionarios 
quienes hicieron uso de sus armas 
de fuego para repeler el ataque. Fi-
nalmente,  la camioneta fue deteni-
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da en la comuna de Hualpén  y el 
conductor detenido. 

Ante esto autoridades regionales 
reaccionaron y condenaron el hecho 
y sosteniendo que este tipo de delitos 
no va a quedar impune como lo plan-
teó la delegada regional, Daniela 
Dresdner, quien agregó que estos he-
chos se explican por un cambio de 
conducta en quienes delinquen.    

“Lo hemos visto y lo hemos venido 
conversando hace tiempo, los  tipos de 
delitos que vemos en nuestra sociedad 
de algún modo cambiaron,  se trans-
formaron en delitos más violentos, se 
transformaron en delitos que cruza-
ron barreras que hasta aquí no había-
mos cruzado y en ese sentido, yo creo 
lo mismo, y por eso, las respuestas  
que nosotros demos desde el gobier-
no, tienen que ser respuestas duras, 
respuestas firmes y eso es lo que esta-
mos haciendo”.  

 
 Responso 

En tanto, durante este martes se 
realizó una ceremonia religiosa en 
memoria de Rita Olivares, carabine-
ra que falleció tras un procedimiento 
policial en Quilpué.  

A la salida del oficio religioso, rea-
lizado en la Catedral penquista, el jefe 
de la policía uniformada en el Biobío, 
general César Bobadilla, reconoció 
que han sido días difíciles, para la 
institución.  

“No han sido días fáciles, han sido 
días tristes y complejos. Estamos fren-
te al asesinato de una carabinero, que 
era una tremenda mujer, una tremen-
da profesional, una excelente madre, 
una excelente hija, que perdió la vida 
haciendo lo que más quería: servir al 
prójimo y estamos tremendamente 
dolidos , pero estamos de pie”, cerró 
el oficial policial. 

El Juzgado de Garantía de Arauco 
decidió acoger la solicitud de la de-
fensa pública del tío abuelo del me-
nor TBG, en orden a poder acceder 
a  los informes que dan cuenta de los 
errores en lo que había incurrido el 
Servicio Médico Legal (SML) y la Po-
licía de Investigaciones (PDI) en las 
primeras etapas de la investigación 
de este caso, oficios que estaban en 
manos del Fiscalía. 

De esta manera entonces, el Minis-

Caso TBG: defensa accederá informe de errores 
nientes, los informes antes mencio-
nados, lo que significa en términos 
prácticos que la investigación se rea-
bre por estos siete días, solo para in-
corporar dichos documentos. 

Esta decisión de incorporar estos 
informes de errores a  la carpeta de 
la investigación, significará que la 
fiscalía deberá presentar nuevamen-
te la acusación y que se fije nuevo día 
y hora para la audiencia de prepara-
ción de juicio oral.
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terio Público tendrá un plazo de sie-
te días para entregar a los intervi-

Fiscalizan estado 
de pescados y 
mariscos previo a 
Semana Santa
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Buscando el abastecimiento 
seguro de productos del mar en 
Semana Santa, la Seremi de Sa-
lud junto a Sernapesca realizó 
una fiscalización a los produc-
tos que se venden en la Vega 
Monumental. Controles que ex-
tenderán hasta el 9 de abril.  

Que los productos estén fres-
cos, se mantenga la cadena de 
higiene en la preparación de es-
tos y una correcta temperatura 
de mariscos y pescados son par-
te de los controles que se reali-
zan buscando “garantizar a la 
población el abastecimiento de 
producto seguros e inocuos, evi-
tando de paso, las intoxicacio-
nes”, dijo el seremi de Salud, 
Eduardo Barra y recomendó 
consumir mariscos cocidos, 
hervidos por 5 minutos, ade-
más de lavar las manos antes de 
realizar las preparaciones. Re-
cordó además que el limón no 
cuece los productos. 

El año pasado se realizaron 
939 fiscalizaciones,   734 kilos de 
productos decomisados y 12 su-
marios: 5 de ellos por no tener 
autorización sanitaria para co-
mercializar productos, 4 por no 
tener procedencia clara de los 
insumos que venden, 2 por pre-
sencia de plagas y 2 por defi-
ciencias estructurales.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo carrascoo@diarioconcepcion.cl
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DEMANDCONTRAEL ESTADO.  El abogado de la madre del menor, 
Pelayo Vial, indicó que los informes podría ser utilizados con ese fin. 
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CRISTÓBAL BENÍTEZ
Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

Juegos Panamericanos, fecha Mun-
dial de Rally, entre otras actividades 
deportivas se han transformado en 
verdaderas oportunidades para po-
tenciar la Región del Biobío. Así lo 
sostiene Cristóbal Benítez, director 
nacional del Servicio Nacional de Tu-
rismo (Sernatur), tras su reciente vi-
sita a la zona. El principal objetivo de 
su arribo al Biobío fue conocer la rea-
lidad turística local,  y gestionar espa-
cios de conversación en el rubro. 

-¿Cuál ha sido el principal ob-
jetivo que ha tenido su viaje al 
Biobío? 

-Vinimos con el rol de generar espa-
cios de conversación, tanto con el 
sector privado, como con el goberna-
dor regional (Rodrigo Díaz) y las dis-
tintas autoridades locales. Esto lo ha-
cemos junto con los equipos regiona-
les para mejorar la coordinación, 
tanto en el sector público, como tam-
bién público-privado. 

En ese sentido, partimos un traba-
jo bien interesante con la Seremi del 
Deporte del Biobío, en el calendario 
de todas las actividades deportivas 
masivas que pueden tener un poten-
cial turístico para la Región, durante 
todo el año. 

-¿Existe un plan de trabajo es-
pecial para los Juegos Paname-
ricanos? 

-Queremos potenciar esto, creando 
programas que sean turísticos y que 
podamos disponibilizar las distintas 
plataformas. La intención es que la 
gente pueda tener un post tour, es 
decir, que las personas que vienen a 
los Panamericanos acá al Biobío pue-
dan quedarse unos días más visitan-
do otros destinos de la Región. Esto 
con información integrada desde la 
página de los Juegos Panamericanos.  

-¿Hay medidas específicas para 
la Región del Biobío en materia de 
turismo? 

-La próxima semana vamos a par-
tir con nuestra campaña, que fue par-
te de los compromisos que tomamos 
de cómo avanzar en el turismo que se 
perdió durante febrero. Vamos a par-
tir con una campaña de turismo inter-
no a nivel nacional y en la Región va 
a estar enfocada a aprovechar los fi-
nes de semana. La iniciativa se llama 
“expertos en feriados” que va a salir la 
próxima semana. Esta campaña es 
aprovechando que este año justo tie-
ne muchos fines de semana largos.  

Estamos invitando a todos los pres-
tadores de servicios turísticos, que 
tengan algún programa o un paque-
te turístico, que se acerquen a las di-
recciones regionales del Sernatur, en 
este caso a la del Biobío, para que 
puedan subir su oferta y esta aparez-

Director Nacional 
de Sernatur:“En 

la Provincia de 
Arauco se ha ido 

recuperando 
la llegada 

de turistas”

Eventos deportivos serán clave en la recuperación de la actividad luego de los 
daños generados por los incendios forestales, en el rubro. Se están generando 
planes de trabajo con foco en la seguridad pública.
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ca en nuestro portal. La idea es que, 
en la medida de que más prestadores 
de servicios de la Región del Biobío es-
tén en nuestra plataforma, la campa-
ña más les va a beneficiar directa-
mente a los prestadores de servicios 
locales.  

-Respecto al turismo perdido por 
los incendios forestales registra-
dos en febrero, ¿han trabajado en 
algún programa para reactivarlo? 

-A partir del Ministerio de Econo-
mía se están descentralizando todos 
los tipos de apoyos que se van a entre-
gar. Pronto vamos a tener noveda-
des, pero estamos pensando en dos lí-

“Plan de Seguridad 
Turística”
Es una de las iniciativas en las que está 
trabajando la Subsecretaría de Turismo 
junto al Ministerio del Interior.

20 octubre Es la fecha de arranque de los Juegos Panameri-
canos 2023 que tendrán como subsede a la 
Laguna Grande de San Pedro de la Paz.

neas, una que está enfocada en todas 
las empresas que han sido afectadas 
directamente, aquellas que han teni-
do pérdidas de equipamiento directo. 
Y las que han tenido afectaciones in-
directas, quienes son las que han su-
frido con la caída de la actividad tu-
rística. En esta última estamos vien-
do cómo los podemos ayudar.  

También estamos trabajando en 
los temas de refocalización de los pro-
gramas sociales en los destinos más 
afectados por la baja de turistas en la 
temporada alta. 

-Tras la baja en los índices de 
violencia en la Provincia de Arau-

co, ¿qué han podido ver de su ac-
tividad turística? 

-Como parte del trabajo en la Re-
gión, hemos tenido reuniones con la 
delegada presidencial (Daniela Dres-
dner) y con el gobernador regional 
(Rodrigo Díaz) . Esto con el fin de ge-
nerar buenas alianzas y estrategias de 
trabajo en conjunto para fortalecer to-
dos los destinos del Biobío.  

En el caso particular de la Provin-
cia de Arauco, esto se puede ver a dos 
niveles. El primero es a nivel nacional, 
hay que contar que la Subsecretaría 
de Turismo está trabajando en un 
“Plan de Seguridad Turística” junto 
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con el Ministerio del Interior. Espera-
mos tener su publicación en el segun-
do en el corto plazo, de manera de po-
der ahorrarse todas estas acciones 
de coordinación en estos territorios. 

La delegada también nos contaba 
que estaban bajando los índices de in-
seguridad en los destinos de la Región 
y eso ha mejorado las visitas en algu-
nos lugares. Particularmente en la 
Provincia de Arauco se ha ido recupe-
rando la llegada de turistas y eso es 
una señal de recuperación de con-
fianza de los visitantes.  

-¿Cuáles son los puntos claves 
que buscan reforzar en el Biobío? 

-Estamos trabajando con la Direc-
ción Regional del Sernatur para ver 
cómo focalizamos algunos trabajos 
de mayor coordinación en cada uno 
de los territorios. Nuestro foco de tra-
bajo tiene que ver con una mayor co-
ordinación y una mayor presencia en 
los territorios, trabajando muy de la 
mano con los gobiernos regionales y 
los municipios, de tal manera de ge-
nerar las articulaciones por el lado pú-
blico o privado. Hay que partir desde 
los territorios para ver cuales son las 
necesidades.  

Por ejemplo, nosotros tenemos las 
zonas que son de interés turístico, 
donde hay una aquí en la Región y que 
es Saltos del Laja. Esto se está forta-

leciendo a partir de un plan maestro 
para mejorar la oferta, rediseñar la ex-
periencia en el destino y, por lo tanto, 
mejorar los estándares de calidad de 
este lugar. 

La otra zona que tenemos es el Lago 
Lanalhue, que en este momento está 
congelada en su actividad turística, 
donde hay que retomar el tema de su 
presentación para aumentar  su vi-
gencia como zona de interés turístico. 
Sobre eso, es necesario recuperar los 
espacios de trabajo y coordinación, 
para que desde la gobernanza se pue-
da articular un nuevo plan de acción.  

-Respecto de la no llegada de 
vuelos internacionales al Aero-
puerto Carriel Sur, ¿hay proble-
mas de conectividad en la Región?  

-El tema de la conectividad va a ser 
clave en todo lo que es promoción in-
ternacional en los próximos dos años. 
Esto es algo que se ve a nivel nacional, 
y no sólo a nivel de región.  

Hemos perdido conectividad y es 
necesario ir recuperando. En ese sen-
tido, una cosa es que los aeropuertos 
tengan la capacidad de generar vue-
los internacionales y lo otro es que se 
generen rutas comerciales que sean 
atractivas para las líneas aéreas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En la Municipalidad de Coronel 
sesionó la segunda Mesa Público 
Privada para abordar las proble-
máticas económicas derivadas de 
la afectación del Puerto de Coro-
nel, la instancia liderada por el 
Seremi de Economía, Fomento y 
Turismo de la Región del Biobío, 
contó con la presencia del Alcal-
de (s) del municipio coronelino, 
Javier Valencia y representantes 
de Cámara de Comercio de Coro-
nel, a quienes se sumaron repre-
sentantes de Sercotec Biobío, el 
Centro de Negocios Sercotec y de 
la Oficina de Fomento Producti-
vo Municipal.  

Durante la actividad Patricio 
Cifuentes, vicepresidente de la 
Cámara de Comercio de Coronel 
informó que hay al menos 52 co-
merciantes con algún nivel de 
afectación de la comuna, de estos 
17 afirmaron que su merma eco-
nómica tiene relación con la dis-
minución de turnos que el Puer-
to de Coronel ha tenido que efec-
tuar a raíz de la contingencia, esto 
significa una disminución direc-
ta e indirecta para locatarios ale-
daños de la comuna coronelina.  

“En el Puerto de Coronel un 
80% de quienes trabajan son de 
Coronel, al tener una afectación 

Coronel: 52 comerciantes 
con problemas por cierre 
de Puente Ferroviario

el Puerto toda la comuna se ve 
mermada porque no todos tie-
nen trabajo durante el día y eso re-
percute en el comercio”, señaló. 

En esta línea, el Seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo, Ja-
vier Sepúlveda instruyó a Serco-
tec en poder realizar un trabajo 
preliminar de diagnóstico y 
acompañamiento desde Serco-
tec para los comerciantes afecta-
dos, para luego en un plazo de 
dos semanas, avanzar con el res-
to de comerciantes catastrados 
por la Cámara de Comercio.  

“Por el momento el Puerto nos 
ha informado que el promedio de 
turnos semanales es inferior a lo 
que existía antes de la reparación 
del Puente, por lo tanto, existe 
una afectación directa a los traba-
jadores eventuales y eso repercu-
te en el consumo de la comuna”, 
puntualizó. 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

4%
de la carga total que transita por la 
Región del Biobío, pasan por el puente, 
según la seremi de Economía.
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AMBOS CON EXPERIENCIA EN EL SECTOR PÚBLICO

Diario Concepción 
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Concluidos los respectivos proce-
sos de selección a través del Sistema 
de Alta Dirección Pública, el Presi-
dente de la República, Gabriel Boric, 
nombró a Isabel Marshall Lagarri-
gue y Eduardo Bitrán Colodoro 
como nuevos directores de la Cor-
poración del Cobre de Chile (Co-
delco).  

Isabel Marshall es socióloga y 
magíster en Economía de la Ponti-
ficia Universidad Católica de Chi-
le, y cuenta además con un master 
en Administración Pública y un 
doctorado en Economía y Gobier-
no de la Universidad de Harvard. 
Con una trayectoria de más de 40 
años, ha sido Gerente Corporativo 
de Planificación y Control de Ges-
tión en Antofagasta Minerals, Di-
rectora del Centro de Estudios del 
Cobre y la Minería, y ha tenido una 
extensa carrera en Codelco. Asumi-
rá esta semana en reemplazo de la 
ex directora Patricia Ñúnez, hasta 
mayo de 2025.   

Por su parte, Eduardo Bitrán es in-
geniero civil Industrial de la Univer-
sidad de Chile, doctorado en Econo-
mía por la Universidad de Boston. 
Fue ministro de Obras Públicas en-
tre el 2006 y 2008, y vicepresidente 
ejecutivo de Corfo en el periodo 
2014 y 2018. Ha sido miembro de di-
versos directorios en empresas pri-
vadas e instituciones estatales, 
como Transelec y Enami, entre 

Codelco: asumen nuevos 
directores en la minera estatal
Se trata de Isabel Marshall y Eduardo Bitrán, seleccionados a través del Sistema de 
Alta Dirección Pública y ahora nombrados por el Presidente, Gabriel Boric.

 FOTO: CODELCO CHILE

República Dominicana y México. 
 Asumirá esta semana en reempla-

zo del fallecido director Isidoro Pal-
ma, hasta el 10 de mayo próximo. 
Luego de ello, asumirá un período 
regular de cuatro años para el cual 
fue nombrado a través del mismo 
sistema de Alta Dirección Pública en 
febrero pasado.   

 
ADP 

Cabe recordar que la Ley 

Devolución de impuestos se adelanta este 
2023: iniciará el 20 de abril según la TGR y el SII 

con un total de 2.556.917 operaciones, 
siendo el 2% de ellas mediante cheque 
y sólo el 1% por pago cash en las ca-
jas de BancoEstado. 

Tras las primeras devoluciones pre-
vistas para el 20 de abril, las próximas 
fechas de pago son el 15 de mayo, 
para quienes entreguen su declara-
ción entre el 9 y el 27 de abril, y la si-
guiente el 29 de mayo, para las y los 
contribuyentes que hagan su declara-
ción entre el 28 de abril y el 10 de 
mayo.

La Tesorería General de la Repúbli-
ca y el Servicio de Impuestos Internos 
(SII) informaron que este 20 de abril 
comenzará la primera devolución de 
renta a los contribuyentes que entre-
guen su declaración anual de impues-
tos entre el 1 y el 8 del mismo mes.  

La medida adelantará el pago en 21 
días, respecto de la Operación Renta 
de 2022. “Con este adelanto, estamos 
haciendo un nuevo esfuerzo operati-
vo para cumplir oportunamente con 
las expectativas de la ciudadanía que 

Índice de  
Precios de 
Productor 
Industrias 
decreció

Un descenso interanual de 
1,6% registró el Índice de Pre-
cios de Productor (IPP) de 
Industrias (agregación de los 
sectores manufactura, mine-
ría y electricidad, gas y agua) 
en febrero de 2023, acumu-
lando una variación de –2% al 
segundo mes del año, según 
el INE. 

 El Índice de Precios de Pro-
ductor de Minería (IPPMin) 
fue el que más influyó en el re-
sultado a doce meses del IPP 
de Industrias, al presentar 
una disminución de 9,8% res-
pecto de febrero de 2022, acu-
mulando -2,1% en lo que va 
del año; extracción y procesa-
miento de cobre fue la clase 
más influyente, con una baja 
de un 10,9%. 

 En tanto, el Índice de Pre-
cios de Distribución de Elec-
tricidad, Gas y Agua (IPDE-
GA) creció un 7,2% respecto 
del mismo mes del año ante-
rior y acumuló -1,1% al se-
gundo mes de 2023. La clase 
que más incidió positivamen-
te en la variación interanual 
del índice fue captación, tra-
tamiento y distribución de 
agua, con un aumento de 
15,1%.   

 Por último, el Índice de 
Precios de Productor Indus-
tria Manufacturera (IPPMan) 
presentó una variación a 
doce meses de 11,2%, acu-
mulando -2,2% a febrero de 
2023. La clase que más desta-
có por su incidencia positiva 
en el resultado interanual del 
indicador fue elaboración de 
productos de panadería, con 
un alza de 22,1%.

FOTO: /CC

N°20.392 estableció un nuevo go-
bierno corporativo para la Cor-
poración, donde cuatro de sus 
nueve directores son selecciona-
dos a través del Sistema de Alta 
Dirección Pública, mediante un 
procedimiento especial de bús-
queda y selección de candidatos 
y candidatas. 
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espera su devolución de impuestos, 
además de ayudar a las y los contri-
buyentes a enfrentar sus gastos”, pre-
cisó el Tesorero General de la Repú-
blica, Hernán Nobizelli. 

Para concretar la devolución la 
persona interesada debe llevar com-
pletar correctamente, dentro de los 
plazos, el formulario (22), junto con 
los datos de la cuenta bancaria don-
de se realizará la transferencia en lí-
nea. Este último fue el formato del 
97% de las devoluciones del año 2022, 

otros. También fue presidente del 
Consejo Nacional de Innovación 
para la Competitividad y director 
General de Fundación Chile. Ha ejer-
cido como profesor del Departamen-
to de Ingeniería Industrial de la Uni-
versidad de Chile y como profesor ti-
tular de la Facultad de Ingeniería y 
Ciencias de la Universidad Adolfo 
Ibáñez, además de ser consultor en 
temas de competitividad e infraes-
tructura en Colombia, Guatemala, 
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Hace unos días la banda  Hierra 
liberó el videoclip de “Traicionaste”, 
primer material audiovisual oficial 
del emergente cuarteto penquista. 

El tema pertenece al EP “Que 
comience la hierra”, trabajo  que se 
encuentra disponible a través de 
todas las plataformas digitales de 
música. 

 “Este videoclip ha sido grabado 

Banda penquista Hierra presenta primer 
videoclip oficial del single “Traicionaste”

cluye cuatro temas y fue mezclado 
por Francisco Medina y masteri-
zado por Matías Valdés en Concep-
ción, ambos conocidos por impor-
tantes trabajos con las bandas Cia-
nuro y Pegotes, entre otras. 

Hierra se encuentra en plena pro-
moción de este disco debut, agen-
dando diversas fechas en vivo en di-
ferentes ciudades del país.

FOTO: CEDIDA HIERRA

en la ciudad de Hualpén, en un pun-
to de encuentro de diversos shows 
de bandas metal y punk, mostran-
do así la cultura callejera de esta 
zona urbana”, detalló la banda so-
bre este material. 

A su vez, su “Que comience la 
hierra” es el punto de partida de un 
largo camino que pretende proyec-
tar la nueva banda. El material in-

PROYECTO ARRANCÓ AYER

Un total de seis bandas locales fue 
el resultado que arrojó la primera 
Residencia Musical Chile – Canadá, 
inédita iniciativa organizada por 
Boro Producciones en conjunto con 
el Teatro Biobío (TBB), el apoyo del 
Gobierno Regional y la Municipali-
dad de Concepción, esta a través 
del C3, lugar donde se realizan los 
talleres. 

Puntualmente, se trata de los pro-
yectos Surcos (Canarito), Antipa-
triarka, Abducción, Cristian Reinas, 
Cantáreman y Arlequino, quienes a 
través de esta experiencia podrán 
realizar un intercambio cultural en-
tre ambos países, es decir, ser una 
plataforma para la vinculación y 
exportación de artistas musicales 
de la Región por medio de la pro-
ducción musical. 

Propuesta de innovación que 
busca generar nuevas audiencias 
y la exportación de música hecha 
en el Biobío hacia el mercado Nor-
teamericano, esto a través de la 
realización de talleres y 
workshops, además de la graba-
ción de un disco. “El proyecto está 
configurado por semanas de tra-

FOTO: FACEBOOK ARLEQUINO

La iniciativa musical chilena canadiense contempla diversos talleres de producción, workshops, 
conciertos e, incluso, la grabación de un disco con las seis propuestas seleccionadas para la actividad. 
Proyecto arrancó la jornada de ayer con la banda Abducción, siendo el C3 de Concepción el lugar donde 
se realizan las capacitaciones.

las diferentes redes que tienen por 
allá, esto con miras a internacio-
nalizar la carrera de los artistas del 
Biobío”, detalló Francisca Peró, 
directora ejecutiva del TBB. 

Palabras a las que complementó 
que “luego del respectivo proceso de 
convocatoria, al que postularon 
más de 40 proyectos musicales, se 
llegó a estos seis nombres, tres de 
ellos liderados por mujeres. Esto 
con el fin de que haya paridad por 
parte del programa, y también por-
que se trata de proyectos que tienen 
la potencialidad de seguir crecien-
do y también poder dar el salto al 
ámbito internacional”. 

Importante de destacar que Tea-
tro Biobío, a través de su línea TBB 
LAB, y en que se inscribe este pro-
yecto musical de residencia con ca-
rácter internacional, contempla di-
versas acciones para el desarrollo de 
la creación y el pensamiento artís-
tico, esto entregando diferentes y 
variadas herramientas para que 
puedan desarrollar, los creadores y 
creadoras, de mejor manera sus res-
pectivas carreras.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Boro Producciones y TBB desarrollan 
inédita residencia musical internacional

bajo con estos seis proyectos se-
leccionados, labor específicamen-
te intensiva en la producción mu-
sical y el lenguaje de cada pro-
puesta. El proceso proyecta 
concluir con la grabación de un 
disco y que Boro Producciones, 
quienes organizan la iniciativa, 
llevará a Canadá y distribuirá en 
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LA BANDA Arlequino 
fue una de las 

seleccionadas para 
este intensivo proceso, 
el cual se puso ayer en 

marcha.

EL CUARTETO grabó el videoclip en la comuna de Hualpén.

Ayer se vivió la primera 
jornada de preproducción 
junto a la banda Abducción, 
trabajó que contempló 
teoría y también práctica.

Más de 40 artistas y 
proyectos musicales de la 
Región participaron de la 
convocatoria que cerró el 
pasado 17 de marzo.

El programa de residencia 
contempla diversos talleres 
y workshops. Estos se están 
desarrollando en el C3 de 
Concepción.

FOTO: RICARDO PINTO.

LA CANARITO 
con su 

proyecto 
Surcos, es otro 

de los nombres 
elegidos para 

esta residencia, 
que mezcla lo 
teórico con lo 

práctico.
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Fue oficializado por Conmebol. Si bien no 
hay equipos locales que estén compitiendo a 
nivel internacional, el máximo campeonato 
continental de clubes volverá a disputarse en 
el Biobío. Ante la imposibilidad de Ñublense 

de utilizar el Nelson Oyarzún, los chillanejos 
recibirán a Racing Club, Flamengo y Aucas en 
el Ester Roa Rebolledo. 

El fixture ya fue publicado, debiendo jugar 
Ñublense vs Racing el próximo miércoles.

La Copa Libertadores vuelve al Ester Roa
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

SUMAN 1 PUNTO DE 15 POSIBLES

Son colistas, han marcado sólo 3 
goles en 5 partidos, siendo el único 
equipo de Primera B que aún no 
suma victorias en la temporada. 
Universidad de Concepción no lo 
pasa bien, básicamente porque no 
se les han dado los resultados para 
un juego que ha estado lejos de ser 
desastroso.  

Tras la caída 0-1 ante La Serena, 
el DT Miguel Ramírez expresó que 
“en muchos pasajes del encuentro 
fuimos superiores, pero cometimos 
más errores y al frente hubo un ri-
val que aprovechó. En el gol hicimos 
una mala presión luego de un balón 
de 60 metros, no fuimos capaces de 
anticipar la jugada y después del 
centro no marcamos. Esas cosas las 
trabajamos, pero no tuvimos la fine-
za y capacidad para concluir. Nos 
generamos tres chances claras y eso 
marca la diferencia”. 

En la misma línea, el entrenador 
del Campanil agregó que “La Sere-
na fue más pragmático y claro en su 
juego. Nosotros nos enredamos en 
querer hacer más de lo que había-
mos estipulado para este partido. 
Cuando queremos resolver en for-
ma individual, colectivamente no 
nos vemos bien y así el rival estuvo 
más ordenado, achicando espacios 
y cortando la línea de pase que bus-
cábamos. Se corrió y luchó bastan-
te, pero faltó fineza.  Lamento mu-
cho perder nuevamente, porque 
este equipo ha merecido más con-
tra Cobreloa, Iquique y La Serena. 
Uno trabaja para ganar. Nuestra for-
ma de jugar hace que partido a par-
tido seamos quienes buscamos el 
protagonismo”.  

 
¿Teme? 

Sabido es que los resultados son 
los que mandan. Universidad de 
Concepción se ubica último en la  
tabla y en zona de descenso. Por 
más que el torneo recién comience, 
es la realidad auricielo. Sobre ello y 
si los resultados pudiesen costarle 
la salida del club, Ramírez afirmó 
que “sin duda que siempre se corta 
por lo más fino y uno debe estar 
preparado. Seguiremos trabajando. 
No sé qué pensarán los dirigentes, 
pero se supone que estamos en un 
proyecto donde estamos con un 
70% de jugadores de casa y 30% de 
otros que no son de la institución. 
Estamos tratando de darle más op-
ciones a los valores jóvenes en tor-
no al proyecto que se nos planteó. 
La planilla bajó considerablemen-
te respecto al año pasado y estas son 
las situaciones negativas que se pue-
den plantear cuando tienes un plan-

“Cheíto” se lamenta: “este 
equipo ha merecido más” 
Miguel Ramírez confía en sacar adelante 
el momento de UdeC, que aún no gana, 
marcha colista y es el equipo con menos 
goles. “Duele seguir perdiendo”, dijo. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tel corto. Los jóvenes necesitan ex-
periencia y rodaje para tomar me-
jores decisiones. En cuanto al juego, 
he sentido que han subido”. 

El DT auricielo profundizó sobre 
lo anterior, añadiendo que “son los 
riesgos que se corren y estoy dis-
puesto a correrlos. Nuestros equi-
pos juegan así, les damos opciones 
a los jóvenes porque queremos pro-
yectar y hacerlos crecer. Tenemos 
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“duele seguir perdiendo. Lo que más 
quiero es ganar. Nuestra propuesta 
es arriesgada y valiente, yendo ha-
cia adelante independiente del rival 
que tengamos y su posición en la ta-
bla. Mi tarea es hacer crecer a los ju-
gadores. Nos faltan triunfos. A pesar 
de los buenos rendimientos, falta 
ganar y lo tengo claro. Creo que 
ahora con lo que viene, sin duda se 
hace importante el seguir sumando. 
Más allá de jugar bonito y bien, hay 
que sumar puntos. Es el desafío que 
tenemos por delante”. 

Los próximos desafíos de UdeC 
serán Deportes Iberia por la Copa 
Chile y AC Barnechea en el torneo 
de Ascenso.

una plantilla de 70% nacidos en casa 
y sin duda la tienen que embarrar. 
Se tienen que equivocar y cometer 
errores. Y espero que cada partido 
sean menos, porque hay un cuerpo 
técnico que depende de los resulta-
dos. Ahí es donde el respaldo que he 
sentido de los dirigentes es impor-
tante, a pesar de las derrotas. Ellos 
están alineados con nuestro traba-
jo. Lamentablemente la institución 
no se pudo transformar a Sadp y al 
no poder cambiar, la planilla bajó. 
Tuvimos que adaptarnos a esa rea-
lidad y como confiamos en nuestro 
trabajo, seguimos en la institución. 
Hay que levantar a los jugadores y 
darles confianza”. 

Finalmente, y esperanzado en dar 
vuelta la situación de cara a lo que 
viene, el DT auricielo sostuvo que 
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Vial debutará en casa este 
sábado recibiendo, a las 11 
horas, a O`Higgins, que cayó 
0-6 contra la “U”.

Como locales, 
pero en Hualqui

La cancha se repara mañana y Naval 
debutará este sábado contra Mulchén

La Tercera A retrasó una semana 
su inicio y partirá el 15 y 16 de abril, 
pero la Tercera B está a poco días de 
su arranque oficial. Naval debuta-
rá este sábado en El Morro, enfren-
tando a Mulchén a las 16 horas, y 
será el primero de tres partidos cas-
tigado sin público. 

El timonel chorero Edógimo Ve-
negas señaló que “será sin nuestra 

juego con Vial? El ex defensor expli-
có que “la cancha será reparada el 
jueves (mañana) y tendremos todo 
en condiciones para jugar este sá-
bado. Reitero el llamado a la gente 
para que, cuando volvamos a jugar 
con público, no ocurran estas co-
sas. No puede pasar de nuevo”. 

Mientras tanto, Lota aún no apa-
rece en ninguna programación.

FOTO: CSD NAVAL

NAVAL NO PERDIÓ  en El Morro durante 2022 y ahora busca lo mismo.

gente en cancha, pero queremos 
que lo vean todos los navalinos así 
que el partido irá por streaming y 
comprar esa entrada servirá para 
ayudar a la institución para seguir 
tirando para arriba. El lunes o mar-
tes queremos pasarlo también por 
el fanpage de Naval”.   

¿Y qué pasó con el sector de la 
cancha afectado por la bengala del 

ACCIDENTADO ESTRENO AURINEGRO

“El jueves recién supimos oficial-
mente que el partido con Palestino 
se jugaba. Ahí tuvimos que armar 
algo”, comentó José Luis Espinoza. 
Junto a Pedro Ulloa se hicieron car-
go del equipo femenino de Fernán-
dez Vial en un más que improvisa-
do debut. Fue 0-7 en la capital, lo que 
no empaña la valentía de este gru-
po que dio la cara en un momento 
complicado. 

Espinoza expresó que “si no nos 
presentábamos Vial podía descen-
der y hasta perder la licencia de clu-
bes. Apelamos a chicas que se cono-
cen de la Sub 19, jugadoras que es-
taban entrenando con nosotras y 
muchas titulares eran juveniles 
(Contreras, Carrillo, Oses, Vallejos y 
Orellana). Además, tuvimos un pro-

Así fue el 
debut de Vial 
femenino a 
última hora y 
sin practicar 
como equipo
Esperaban que el partido se aplazara, 
ocuparon muchas juveniles y, aunque 
cayeron por goleada ante Palestino, 
salvaron al club de un castigo gigante.

FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL FÚTBOL FEMENINO

Mariana Oyarzo, que se sumarán 
en estos días. 

Espinoza agregó que “también 
llegará Yessi Valenzuela, que jugó en 
O’Higgins y Curicó, muy buena ju-
gadora. Subiremos de categoría a 
Kristel Donoso, que viene de la U y 
también están entrenando dos juga-
doras de Concepción Norte, que 
han mostrado gran nivel. Pese a 
todo, siempre hay jugadoras que 
me llaman, que quieren estar. Así 
nos vamos armando”. 

Es cierto que el equipazo de 2022 

se desarmó, pero el profe que está 
desde los inicios del club en la rama 
femenina advirtió que “con este gru-
po y unas cuatro jugadoras de expe-
riencia creo que Vial no debería pa-
sar ningún peligro en la tabla. Es 
más, este mismo equipo bien prepa-
rado, con tiempo, no perdía así con 
Palestino. El martes y jueves tendre-
mos prueba de jugadoras y espera-
mos sumar otros nombres”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

blema de última hora porque Elisa 
Pérez estaba citada y nos dimos 
cuenta que acumulaba una suspen-
sión por tarjetas amarillas”. 

Tan improvisado que la arquera 
Sofía Calbucura no viajó con el plan-
tel, sino que tuvo que integrarse allá 
en Santiago, solo para el partido. 
“No entrenamos nunca como equi-
po. Entiendo que hubo solicitud de 
aplazar 15 días el inicio de Vial en el 
torneo y hasta Palestino estaba de 
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acuerdo. Imagino que la negativa 
corrió por cuenta de la Anfp, no lo 
tengo tan claro. Había que ir no-
más, frente a un Palestino que es 
fuerte en el femenino y se reforzó 
bien este año”. 

 
Comienza a armarse 

Se quedaron Krystell Muñoz, Eli-
sa Pérez y Nicole Chávez, también se 
integraron Yasna Becerra y Fernan-
da Durán, de la UdeC, pero la sor-
presa serán algunos retornos, como 
los de Dina Barría, Soledad Díaz y 
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El Campeonato Mundial de 
Triatlón contempla 1.9 k de 
natación, 90k de bicicleta y 
21 kilómetros de trote.

Competencia de 
alto impacto

JÜRGEN CONTRERAS GANÓ EL BCI CHALLENGE DE PUERTO VARAS

Suma, sigue y parece que no pien-
sa detenerse. Una vez más, Jürgen 
Contreras se lució en el circuito 
Master de triatlón, luego de con-
quistar el título de su categoría en 
el BCI Challenge de Puerto Varas, 
evento internacional pertenecien-
te a una de las franquicias más gran-
des y con mayor tradición de la dis-
ciplina en el mundo. 

El certamen convocó a deportis-
tas de varios países, incluyendo a los 
británicos Tom Bishop y Lucy 
Byram, quienes se convirtieron en 
los ganadores absolutos luego de 
campeonar en la serie Elite.  

En ese alto nivel, el sampedrino se 
las arregló para destacar nueva-
mente como el más destacado de su 
división, quedándose con el título 
en +60 años gracias a un tiempo fi-
nal de 5 horas, 42 minutos y 31 se-
gundos. Su más cercano persegui-
dor fue el también chileno, Nelson 
Rivera que cronometró 5:49.59, 
mientras que tercero fue Mauricio 
Eastman, con 6:07.10.  

De esta manera, el deportista del 
Club UdeC volvió a ratificarse como 
el mejor de su categoría y, mejor 
aun, logró la clasificación directa 
para el Campeonato Mundial de 
Triatlón, que se llevará a cabo el 
próximo año en Eslovaquia. 

 
Contra el frío y el viento 

Una jornada nublada, con una 
temperatura promedio de 10° C re-
cibió a los deportistas que llegaron 
hasta el Lago Llanquihue para dis-
putar el certamen, que contem-
plaba 1.9 kilómetros de nado, 45 ki-
lómetros de bicicleta y otros 21 ki-
lómetros de trote, que no fueron 
impedimento para que Jürgen Con-
treras cruzara la meta en el primer 
lugar.   

 “El agua estaba a unos 17 grados, 
aun así se sintió cómodo nadar, 
como es mi fuerte no tuve proble-
mas y salí en el puesto 25 de la ge-
neral, incluyendo los Elite. El ciclis-
mo fue por la costanera hacia la en-
senada y el retorno fue complicado, 
con mucha subida y bajada además 
de un clima que empeoró, con un 
fuerte viento en contra que hizo  
que todos bajáramos nuestros tiem-
pos”, parte relatando el triatleta. 

“Al final, nos tocaron tres giros 
de 7 kilómetros para completar los 
21k de trote. Esa parte fue muy 
come piernas, a esa altura ya está-

Un nuevo título y los pasajes en la 
mano para ir al Mundial de Triatlón

El deportista sampedrino volvió a destacar en el circuito nacional Master, luego de 
terminar primero en la categoría +60 años del certamen internacional disputado 
en el Lago Llanquihue. El atleta UdeC clasificó a la Copa del Mundo de Eslovaquia. 

 FOTOS: JURGEN CONTRERAS

bamos sin fuerzas por el factor vien-
to. Pero en general quedé conforme, 
contento de haber logrado  otra vez 
un podio y feliz por cumplir el obje-
tivo en una nueva fecha del Challen-
ger. La competencia estuvo exce-
lente en cuanto a nivel y también or-
ganización, nada que envidiarle a 
un mundial”, complementa.  

 
Nuevos retos a la vista 

Los desafíos tampoco se detie-
nen para el especialista local, que en 
el corto plazo disputará algunos 
torneos a nivel regional, en espera    
de la opción que se desarrolle una 
segunda fecha del Campeonato Na-
cional de Aguas Abiertas, donde os-
tenta también el título. 

 Una prueba que serviría como  
preparación ideal para Contreras 
con miras a su participación en el 
Campeonato Mundial de Aguas 

Abiertas, que se llevará a cabo el 13 
de agosto en Fukuoka, Japón.   

“Iré a este evento gracias a un 
proyecto del Gobierno Regional del 
Biobío, estoy preparándome para 
ese objetivo aunque como en Con-
cepción no hay piscina, seguiré en-
trenando en la Laguna Chica en in-
vierno, con todo lo que eso conlle-
va”, sentencia. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Gladys

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Socosep  
• San Martín 1386-1392, L. 3 y 4

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925 

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/19 3/22
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

4/23                    
CHILLÁN10/27

RANCAGUA

7/25
TALCA

7/18
ANGOL

4/16
TEMUCO

2/12
P. MONTT

7/20
JUEVES

8/21
VIERNES

9/22
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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